

Le Lien Fraternel

des Eglises Protestantes unies d'Elbeuf et de Rouen

Le temps de transmettre

La marche, le chemin peuvent décrire la vie avec Dieu, et peut-être la transmission de la foi à nos enfants

Il y a d'abord le temps du chemin balisé, comme une écoute de ceux qui nous entourent. Pour guider les premiers pas de la marche avec Dieu, on raconte la grâce de Dieu qui nous accepte comme nous sommes, la Bonne Nouvelle de Jésus, l'homme qui chemine avec et vers les plus pauvres, les malades et les rejetés, l'histoire de ceux qui ont senti leur vie prendre sens en Dieu.

L'enfant grandit et les récits lui paraissent suspects. Il remet en question ces histoires qu'il a acceptées jusque là. Les paroles qui constituaient sa foi sont maintenant perçues comme complètement extérieures à ce qu'il est. Il rejette ce Dieu qu'il s'était imaginé, un Dieu qu'il se représentait parfois comme un individu solitaire assis quelque part dans la stratosphère. Et il tente d'explorer les bas-côtés de la route, éprouvant la pertinence des compagnonnages qu'on lui a proposé, dont celui de Dieu. Il cherche à fabriquer ses propres balises.

C'est souvent un temps de remise en cause de Dieu, de Jésus-Christ. Cette position critique peut être comprise comme un temps progressif d'appropriation. Les évangélistes aiment comparer la parole de Dieu à une semence. Pour qu'une graine puisse germer, il faut la laisser un peu tranquille. Ce temps que nous, parents, catéchètes, trouvons parfois ingrat parce que tant de choses sont remises en cause, on peut aussi l'appeler le temps de la gestation, de la germination. C'est un temps de patience : la parole de Dieu a besoin de ce temps d'enfouissement, un temps de silence.

Mais ce temps, on ne l'aime pas beaucoup. On aimerait faire une catéchèse qui résout tout, tout de suite, qui transmette la foi comme on transmet un flambeau, et que ça marche. On aimerait trouver des raccourcis qui relient un peu plus vite la route que nous avons proposée à nos enfants et celle qui sera la leur. On aimerait bien même, si c'est possible, poser quelques balises et embarquer Dieu dessus.

Pourtant la Bible déploie la longueur de la route de l'être humain. Dès l'appel d'Abraham, la réponse de Dieu sera d'engager l'humanité dans une voie longue, celles des routes patiemment parcourues et des lents apprentissages. « *Va pour toi* » lance Dieu à Abraham et le chemin « *pour soi* » sera aussi long que celui de sa vie, exigeant une confiance radicale.

Odile Roman-Lombard



page 2

Voyage à Saint-Eloi

page 2

Théovie : réfléchir, grandir

page 3

La Bible à Rouen

page 3

L'Écriture et le Rock

page 3

Le Sens du travail

page 4

Transmettre

page 5

Septembre - Octobre 2022

Les programmes 2022-2023

→ **Ecole biblique et KT**

Les enfants entre 6 et 10 ans sont accueillis à l'école biblique. Entre 11 et 12 au précâché puis entre 13 et 15 ans au catéchisme, un temps pour découvrir la Bible, rencontrer Jésus-Christ, réfléchir sur la vie, sur ce qui nous anime et nous donne envie de bouger. Les rencontres ont lieu :

- un dimanche matin à 10h30, durant le culte rue de Buffon ou à Elbeuf selon votre choix ;
- le dimanche suivant pour le culte des Familles à 10h30 alternativement à Elbeuf ou à Rouen

En 2022-2023, nous partirons à la découverte de l'évangile de Marc. Nous commençons le 11 septembre à Rouen et à Elbeuf.

→ **Etudes bibliques**

A la découverte des 12 petits prophètes et du livre de Daniel. Ce sont des prophètes que nous connaissons peu et dont nous lisons quelques passages, un peu toujours les mêmes. Cette année nous les lirons comme une réflexion sous forme prophétique sur les bouleversements que vit Israël en ces époques où les deux royaumes affaiblis sont le jouet des puissances étrangères, l'Assyrie, Babylone, la Perse. Comment vivre sa foi ? Comment vivre l'espérance quand tout est secoué autour de nous ?

Première étude biblique autour des 12 petits prophètes le lundi 12 septembre à 18h30 à la Maison paroissiale et par zoom.

Rens : Pasteur Odile Roman-Lombard.

Les cultes de rentrée

→ **Elbeuf, dimanche 11 septembre**

Le culte de Rentrée de la paroisse d'Elbeuf se déroulera le dimanche 11 septembre au temple, rue Guérot, avec l'accueil des catéchumènes. Il sera suivi d'un repas partagé puis d'un Partage biblique animé par le pasteur Richard Taufer.

→ **Rouen, dimanche 25 septembre**

(lire ci-contre)

Dans nos familles

Baptêmes à Rouen de Alexandre PARIENTY, de Ting LI, de Gilles ROMON.

Bénédictions de mariage à Elbeuf de Danielle KAMSU et Guillaume BLAVIER, à Rouen de Thifaine BRÉANT et Romain AVICE.

L'évangile de la Résurrection a été annoncé à Rouen à l'occasion des décès de Mme Jacqueline CATEL, de Mme Nelly LEFEBVRE, de M. Claude PLÉ, de Mme RAKOTO.

Il était une FOI... un voyage à Saint-Eloi

Annoncé avant l'été, nous espérons avec vous toutes et tous mener le projet *Il était une FOI... un voyage à Saint-Eloi* tout au long de 2023, avec le soutien du Conseil régional et plus largement de toute l'EPUDF dans son appel à être une Eglise de témoins.

Actes des Apôtres 1.8. Jésus leur dit : "vous recevrez une force, celle du Saint-Esprit, et vous serez mes témoins".

« Voilà l'évolution dans laquelle l'Église protestante unie s'est engagée : que chaque chrétien quitte les rivages tranquilles d'une appartenance acquise, pour devenir témoin, c'est-à-dire pour rendre compte, à sa manière, humblement mais librement et audacieusement, de l'Évangile qu'il a reçu. Et que chaque communauté trouve dans son contexte propre les manières d'être une Église qui rayonne, une Église qui sort de ses murs pour annoncer la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ aujourd'hui ».

Pourquoi un tel projet ?

Porté par plusieurs paroissiens et le conseil presbytéral ce projet souhaite poursuivre l'élan engagé depuis trois ans dans notre vie communautaire et prolonger ce nouveau souffle pour faire rayonner le message de l'Évangile plus largement dans la ville en s'appuyant sur la valorisation et l'ouverture régulière du temple Saint-Eloi situé place Martin-Luther-King en plein cœur historique de Rouen.

Pourquoi en 2023 ?

Ce seront les 220 ans de l'affectation de l'église Saint-Eloi au culte protestant par Bonaparte et les 50 ans du célèbre discours *I have a dream* du pasteur Martin-Luther-King (1963). Ce sera aussi l'année de l'Armada. Cette année sera ainsi particulièrement propice pour donner une visibilité aux engagements de la paroisse vers la population locale, vers les touristes et visiteurs... L'ouverture du temple Saint-Eloi favorisera les temps de rencontre et d'échanges et permettra de témoigner de l'Évangile et de la Grâce qui fut donnée à chacun.

Comment se mobiliser ?

Ce projet ne peut exister sans vous toutes et tous qui sont conviés à participer par vos prières, vos idées, vos talents, votre investissement dans les différentes actions qui seront menées au cours de l'année 2023. Objectif : un événement par mois.

Contacts pour plus d'informations : Pascal (0661857216), Francis (0648485977), Frédéric (0682347505).

La réunion prévue le dimanche 25 septembre à 14h30 lors de la journée de rentrée, nous permettra de discuter tous ensemble après un repas communautaire à la Maison paroissiale.

Week-end Jeunes à Houlgate les 1-2 octobre

Le consistoire Haute Normandie -organise un week-end pour les jeunes de 15-20 ans du samedi 1er octobre à 10h au 2 octobre 15h au CPCV, 4 Imp. Évangélique, 14510 Houlgate

Coût du week-end : **20€** par jeune. Ce prix comprend l'hébergement, les repas du samedi midi et soir, du dimanche matin et midi. Il ne comprend pas le transport. Le consistoire (paroisses d'Evreux, Elbeuf, Rouen, Côte d'Albâtre-Caux, Le Havre-Montivilliers-Etretat, Lillebonne, Dieppe, Luneray) participe au financement du séjour de chaque jeune de ces paroisses, ce qui permet ce tarif préférentiel.

Pour s'inscrire remplir la fiche de pré-inscription sur : <http://forms.gle/RQouD4DyCTXytUxX7>. Vous recevrez une fiche d'inscription complète à renvoyer accompagnée de votre règlement. L'inscription sera définitive à réception de votre courrier.

Date limite d'envoi : 15 septembre à renvoyer à EPU ROUEN - Pascal VIGOUROUX - WE. 45 rue de Buffon 76000 ROUEN

Contact : Pascal Vigouroux 06.61.85.72.16

THÉOVIE

Pour réfléchir et grandir ensemble

Venus de Calais ou de Rouen, de Lyon, de Nîmes ou de Marseille, quelques-uns des fondateurs et animateurs de THÉOVIE se sont retrouvés à Montpellier, le samedi 18 juin dans les locaux de la Faculté de théologie protestante, pour fêter les 20 ans de cette belle invention qui sert à aider tout un chacun à s'approcher de la théologie.

Il est certain qu'en 2002, Théovie répondait à un vrai besoin, exprimé souvent par les membres de l'ERF assoiffés d'une formation personnelle en matière de théologie, souvent aussitôt restituée dans des paroisses petites, ou disséminées, ou dépourvues de pasteur...

Théovie s'avérant bien vivant, et répondant aux attentes, en 2008 le Synode national de Toulouse transforme l'invention en « **service de l'Eglise** » et instaure la gratuité pour ceux qui s'y inscrivent. Depuis, bénéficiant du travail de nombreux rédacteurs « *chargés d'écrire simplement des choses compliquées* » les sujets abordés par les divers modules se sont multipliés, et des groupes se sont constitués en toute liberté pour partager la joie de faire de la théologie à plusieurs, réfléchir et grandir ensemble dans l'approche et la fréquentation de la Parole.

Les témoignages des « pratiquants » de Théovie ont été nombreux et unanimes. Etonnants aussi, voire émouvants, quand ils émanent de prisonniers, attachés à cette sorte de « liberté de penser » ! Car c'est vrai, voilà enfin un « truc » qui doit quelque chose au COVID ! Théovie est tout à fait adapté à la visio-conférence et a su y trouver sa place, sans problèmes autres que de connexion !

La pasteure Katharina Schaechl, responsable de Théovie, a beaucoup œuvré avec les équipiers et rédacteurs qu'elle a suscités et encouragés, pour conserver, depuis l'origine, la qualité des modules et la confiance des adhérents, qu'ils soient ou non membres d'une Eglise protestante. Et bien sûr Théovie reprend à Rouen en cette rentrée 2022.

Cécile Souchon

La Bible à Rouen

La Bible à Rouen, association œcuménique qui rassemble des chrétiens désireux de poursuivre leur découverte et approfondir leur connaissance du texte biblique, vient de fêter ses vingt ans !

Les rencontres ont lieu à la Maison paroissiale 45 rue de Buffon et par visio. Un thème annuel apporte une trame et une cohérence à ces découvertes ou redécouvertes et réflexions sur les textes bibliques. Au cours d'une rencontre, l'assemblée se répartit en groupes avant une mise en commun finale. Tous les comptes rendus sont sur le site.

En 2021-2022, les travaux ont porté sur l'Alliance dans l'Ancien Testament jusqu'à la Nouvelle Alliance du Nouveau Testament. En 2022-2023, le thème est « *Comment Dieu parle à l'homme ?* », au delà comment Dieu me parle à moi individu et parle aux hommes d'une façon collective.

Vous trouverez le calendrier sur www.labiblearouen.org. Notez la date du 10 octobre 20h qui ouvrira l'année et celle du 13 mars 2023 où le professeur d'Ancien Testament Dany Nocquet partagera ses réflexions sur le thème de l'année.

Marie-Odile Richard et Roselyne Robert

Nouveau sur RCF

Quand l'Écriture rythme avec le rock'n roll

À partir de septembre, après les deux très belles saisons passées avec Steve Deboos à évoquer l'histoire du protestantisme, tant général que normand, la radio RCF Normandie va poursuivre ce cycle d'une émission mensuelle animée par notre Eglise sur un sujet mêlant Bible et musique, avec un thème qui peut apparaître étrange, mais finalement « pas tant que ça » : **Rock et Théologie**.

Notre pasteur James Lowe, et moi-même, allons cheminer tout au long de la saison 22/23 en compagnie de titres de chansons de musiques « rock » - au sens large puisque nous commencerons par la chanson de Serge Gainsbourg *Le poinçonneur des Lilas* - en accompagnant ce voyage musical à l'aide de passages bibliques évoquant ou mettant en avant un thème, un sentiment, abordés dans le texte du morceau choisi. Dans son dernier livre *Résurrections, traverser les nuits de nos vies*, le philosophe chrétien Denis Moreau écrit dans sa conclusion : « *Sans vouloir choquer, la survenue du christianisme dans le monde et son apport à la façon de penser et de vivre des êtres humains, représentent quelque chose de comparable à l'apparition du rock'n roll, pour sa façon d'appréhender les événements, de les vivre avec un style nouveau et tout un univers* ».

Evidemment, l'auteur use d'une comparaison un peu provocatrice pour souligner l'impact humain que suscita la naissance de la musique rock pour nos sociétés. Mais en approfondissant le sujet et ce qui constitue toujours la teneur de cette musique populaire aux influences blanches et noires américaines (country music, gospel, jazz, blues, rhythm'n blues), on constate une préoccupation constante tournant autour de la remise en cause de certaines pratiques sociétales, des injustices du monde, de la souffrance humaine ou de l'angoisse même de vivre. Ce sont là autant de questions auxquelles nous chrétiens, et autres croyants, consacrons une attention première car la Parole biblique ne comporte-t-elle pas des réponses essentielles à ce qui est au cœur justement de l'interrogation humaine, de notre sens de l'existence, par l'appel et l'enseignement que celle-ci nous transmet ?

Pour terminer cette brève présentation des émissions que nous aurons le plaisir de vous présenter sur RCF, je relèverai ces mots de Philippe Berger, théologien, prêtre dans la communauté du Chemin Neuf, amateur et spécialiste de la musique rock à laquelle il a consacré tout un ouvrage de fond : « *Il est dans l'immense champ balisé par la culture rock des terrains fertiles où le croyant, portant la semence de l'évangile peut, en collaboration joyeuse avec la jeunesse, bâtir sur le Roc* ». Yea ... why not ?...

André Piazza

Référent FPF Aumôneries Hts-de-France/Normandie

Le sens au travail (5)

Comment réagir en tant que chrétiens dans un environnement laïque Chacun doit devenir un acteur et non un pion

Le Lien fraternel poursuit sa réflexion sur le travail et le management bousculés par la crise sanitaire.

► Patrick Lesauvage – Normand né au Havre, est paroissien d'Elbeuf. Membre des JEC (jeunesse étudiante chrétienne), il épouse une Allemande en première noce. Suite à son divorce (non accepté par l'église catholique), il rejoint l'église protestante. Ingénieur des Arts et Métiers, il aide les entreprises à améliorer leurs performances : c'est l'Excellence Opérationnelle. Pour lui la performance d'une entreprise n'est pas un sujet tabou, non ce n'est pas au détriment des femmes et des hommes qui y travaillent, au contraire !

Alice : Mais alors, comment t'y prends-tu ?

Patrick : Pour être performantes, les entreprises doivent identifier et trouver des améliorations sur les trois axes : Coûts, Qualité et Délai. L'un des axes ne devant pas se faire au détriment des autres. Par exemple : Comment peut-on peut baisser les coûts d'un produit (et donc le prix pour le consommateur) sans baisser la Qualité ou le Délai de fabrication ?

Les solutions les plus pérennes et les plus efficaces se construisent avec les employés y compris, et surtout, ceux qui sont sur le terrain et qui participent à la fabrication du produit. Ils voient les gaspillages, les pertes de temps, les optimisations possibles, mais, comme on ne leur pose pas la question, ils se taisent. Au contraire, ces employés doivent être écoutés, leurs compétences doivent être mises en valeur afin que chacun s'implique et participe à la pérennité de l'entreprise. Chacun doit devenir un acteur et non un pion. Aujourd'hui le monde change si vite que les entreprises sont obligées d'impliquer les opérationnels pour s'adapter et donc de s'humaniser.

Est-ce que tu parles religion dans ton environnement professionnel ?

Très rarement. Mais en tant que fils de Dieu, l'Homme est bon et peut être un acteur d'un monde meilleur. J'ai le sentiment de participer au projet de Dieu en rendant les Humains que je côtoie meilleurs et, par voie de conséquence, le Monde meilleur.

Dans quelle situation ta Foi a été particulièrement mise à l'épreuve ?

Au moment de faire le Service Militaire (obligatoire pendant 1 an), j'ai choisi d'être objecteur de conscience. J'ai donc fait un service civil au secours catholique. C'est là que j'ai découvert la pauvreté culturelle.

Depuis, j'ai eu des missions chez Dassault : grande entreprise de fabrication d'avions de chasse et de matériel militaire. Oui cela me pose question, mais l'intérêt du travail, l'amélioration des équipes est un sujet qui me passionne et qui est valable aussi dans ces entreprises-là.

As-tu des attitudes qui t'ont aidé en tant que chrétien ?

Quand je vois un problème, en particulier qui concerne la sécurité des personnes, j'en parle toujours à mes clients.

J'ai toujours une attitude positive avec les employés qu'on fait évoluer, je prends le temps de les accompagner, de les écouter, de répondre à leurs inquiétudes légitimes.

Je refuse parfois de faire plaisir à mon client (l'entreprise avec laquelle j'ai un contrat, donc qui me paye), je dis ce qui me semble utile et juste : ce qui va permettre d'améliorer l'entreprise, son fonctionnement, la relation entre les équipes...

Une satisfaction, une crainte ?

Parfois, il suffit d'un rien pour tout changer : Un manager était passionné par l'amélioration et connaissait son entreprise, son produit sur le bout des doigts. C'était un manager expert ! Il souhaitait valoriser ses employés mais s'y prenait mal. A chaque fois qu'il leur parlait il disait : « ce que tu fais est bien MAIS tu pourrais faire ça en plus. ». Sans s'en rendre compte, il réduisait la valeur du travail de ses équipes. Il a mis du temps à comprendre. Bien plus tard, il m'a dit : « Merci, j'ai appris à accepter que mes équipes fassent des erreurs, grâce à cela, elles progressent et sont impliquées et contentes de travailler pour l'Entreprise ».

Une crainte : celle de ne pas pouvoir céder mon entreprise pour qu'elle perdure après mon départ. Il n'est pas facile de trouver une personne qui va s'approprier ce qui existe et faire de nouveaux choix.

Qu'est-ce que la période covid a modifié dans les habitudes de travail et les relations entre les collègues ?

Le port du masque a été très compliqué car on perd le contact de l'interlocuteur. Une partie des expressions disparaissent. Avec la distanciation : Il y a plus de méfiance entre les gens. Le Télétravail : La qualité des relations a diminué. Même si on a gagné dans la fréquence des contacts et l'utilisation des nouvelles technologies ainsi que dans la limitation de nos déplacements.

Des conseils lecture pour conclure ?

Un livre : *Le manager minute* de BLANCHARD K. et JOHNSON S. Les trois secrets pour être un manager disponible et une équipe efficace. Et mon site internet : www.qcd-consulting.com. Vous y trouverez même le coin de l'humour.

En conclusion, je suis foncièrement optimiste sur l'évolution de nos entreprises et donc de nos sociétés. Mon travail a du sens : j'aide les entreprises à se développer sur les trois piliers du Développement Durable : Durabilité économique, Durabilité sociétale et Durabilité environnementale.

Alice et Patrick

► *Alors, si vous aussi vous acceptez de vous faire interroger sur des situations de chrétiens dans vos environnements professionnels, je serai heureuse de vous questionner (alice.anglaret@free.fr) pour publication dans un prochain Lien fraternel.*

Transmettre ?

Du sens d'une cérémonie à celui des rites et du partage de la foi

Qu'il est difficile de témoigner de ce que l'on croit. Entre la crainte d'être ridiculisé et celle d'avoir à s'expliquer sur des points très précis des Ecritures, notre tâche n'est pas simple. Et c'est la même chose en famille, ce qui explique notre si prompt et facile recours aux services de ceux qui parmi nous assurent « la catéchèse » avec un dévouement hors pair qui mériterait davantage de soutien et de prière. Seulement voilà, force est de reconnaître que souvent, notre transmission marche mal. Je me demande alors si certains versets de l'Exode que je relis en cette période estivale n'ont pas quelque chose à nous rappeler. En effet le Seigneur semble dans ces passages prendre très à cœur la question de la transmission aux générations futures. Exode 12 v26 : *Lorsque vos enfants vous demanderont ce qu'elle signifie pour vous, vous leur répondrez...*

Il s'agit d'expliquer le sens d'une cérémonie (Celle du sang sur les linteaux). Notons tout d'abord que les enfants adressent leurs questions à leurs parents. Ce sont eux qui sont chargés de transmettre ce qu'ils croient, pas quelques bonnes volontés qu'on ne voit qu'une fois de temps en temps (enfin, pas seulement). Peut-être faut-il donc commencer par se demander « *ce que tout cela signifie pour nous* » ? En effet les enfants – petits – nous font confiance et sont nos premiers imitateurs. La distanciation entre eux et nous vient plus tard, et l'adolescence n'est finalement pas forcément le meilleur moment pour « transmettre » la foi, en trois ans, au caté, à l'âge où un jeune remet davantage en cause ce qu'il a reçu...

Nos cérémonies, nos fréquentations fréquentes ou rares du temple et de ses rencontres, quel sens à cette « vie d'église » pour nous qui allons la reprendre « à la rentrée » ? Mon fils devait avoir 3 ans quand il demanda à sa grand-mère « Mamie, c'est qui, Dieu ? ». Heureusement, cette dernière était très fervente dans sa foi et également très pédagogue. Je ne sais plus ce qu'elle lui a répondu exactement, mais ce ne fut pas « tu verras ça plus tard, au caté ! ». Personne ne peut répondre à notre place aux questions de nos enfants.

Ces derniers sont les témoins de ce que nous faisons et disons, en bien comme en mal. Ils font comme nous jusqu'à un certain âge. Je me souviens d'un ami qui animait chez lui des réunions de prière et d'évangélisation. A l'heure où ces réunions commençaient, ses enfants n'étaient pas encore couchés... Un jour l'un de ses fils lui raconta qu'il avait lui aussi « fait une réunion sur le Seigneur » avec ses copains, « mais on n'a pas pu prier, parce que ce n'était pas encore le soir ! ».

Au-delà de son aspect attendrissant, cette anecdote sou-

lève des interrogations : nos enfants nous voient-ils prier ? Lire la Bible ? Ou bien est-ce seulement pour les grands ? Prient-ils avec nous ? La lecture de la Bible en famille peut-elle être vécue comme un partage à leur hauteur ? Prier, est-ce seulement réciter le Notre Père, ou bien est-ce un dialogue entre Dieu et nous que nous montrons à nos enfants comment commencer ? Il y a là de nombreuses ambitions. Mais gageons que des repères peuvent se transmettre

dans le sein de la famille, lieu indiqué dans l'Exode comme celui de l'explication du sens des rites et du partage de la foi.

Un peu plus loin (Exode 16 v32), il est question de la manne au désert : *Voici ce que l'Eternel a ordonné : Prenez environ quatre litres de cette manne et conservez-les pour les générations futures, pour qu'elles voient l'aliment dont je vous ai nourri au désert...*



Un père de famille qui lit la Bible à ses enfants.
Jean-Baptiste Greuze (1755).. Musée du Louvre.

Au-delà de répondre aux questions des enfants dans le cadre familial – ce qui implique que nous ayons réfléchi à nos réponses – il y a ici quelque chose de matériel qui est transmis. Malheureusement, nous n'avons pas de pot de manne à montrer. Difficile de savoir tout ce qu'elle pourrait aujourd'hui symboliser, mais dans les notes de ma Bible, une explication intéressante est fournie : elle concerne Apocalypse 2 v17. Dans la lettre à l'église de Pergame, le prophète présente la manne comme une forme de récompense donnée « au vainqueur » qui a entendu et compris l'exhortation à éviter le syncrétisme religieux. « Une manne cachée, » signe de communion que les croyants auront avec le Christ. Mais si la manne est un signe de communion et de fidélité au jour le jour (du Dieu qui la donne et du disciple qui la ramasse), ce dont on peut témoigner à nos enfants c'est de la façon dont Dieu nous accompagne jour après jour : cela un enfant le voit – et il voit aussi quand ça n'existe pas. Notre communion, une manne pour nos enfants ?

L'un de mes amis raconte souvent comment il trouvait régulièrement son père (qui était médecin) à la table de la cuisine très tôt le matin en train de lire la Bible et de prier avant de commencer sa journée. Il explique comment ces temps d'intimité ont influencé sa propre construction : Dieu, ça n'était pas seulement pour le dimanche ou pour les cérémonies : la communion, c'était tous les jours dans le secret du petit matin. Alors à la rentrée : bonne transmission !

Florence Bigo

Echos de l'Entraide. La distribution alimentaire s'est poursuivie pendant le temps de congés un mardi sur deux. La reprise normale tous les mardis aura lieu le 6 septembre. Nous avons profité de l'été pour faire pendant une journée en juillet avec la participation de nos deux pasteurs Odile Roman Lombard, James Lowe ainsi que quelques bénévoles de l'entraide du tri et classement d'archives. Pour sa part l'entraide a récupéré toutes ses archives qui sont regroupées dans la salle Béthanie, nous en avons profité pour nettoyer, ranger et ré organiser tous nos placards.

15122014

Ce nombre vous est inconnu et pourtant, c'est un nombre important, me semble-t-il. En effet le 15 décembre 2014 la thèse de doctorat en médecine de François Lallier est soutenue à la faculté de médecine de Reims. Elle reçoit la meilleure des récompenses : une mention très honorable et les félicitations du jury. Ce jour là en effet, et retenons bien cette date, « *l'hypothèse d'une conscience délocalisée, autonome et totalement indépendante du cerveau est reconnue par la science : le monde médical reconnaît de façon officielle l'existence d'un esprit indépendant en la matière.* » Il faut relire cette phrase aussi lentement que possible pour en mesurer l'impact (personnel, social, religieux...) : il n'y a aucune différence entre la conscience intuitive extraneuronale et le mot esprit.

L'objectif ici n'est pas d'expliquer ce que sont la mort et la résurrection (il existe des centaines d'ouvrages auxquels on peut se référer, à commencer par notre Bible) mais de mettre en exergue une thèse « scientifique »* : **La Conscience intuitive extra neuronale.** « *Pour la première fois, un modèle logique, original et compréhensible par tous, permet d'expliquer ce qui, jusqu'à ce jour, a été violemment rejeté par la science matérialiste.* »

Qui n'a pas été interloqué, découragé, lorsqu'après une longue et profonde conversation de partage de sa foi avec des amis ou en famille, ceux-ci réagissent par une moue dubitative ou, quelquefois, par un bref et sec « prouve-le... ! » ?

Cet ouvrage, offert par un ami paroissien, écrit par le Dr Jean-Jacques Charbonnier, anesthésiste-réanimateur, étudie les états de conscience modifiés et les expériences de mort provisoire depuis plus de vingt ans. Il a nommé « *conscience intuitive extraneuronale ou CIE cette source indestructible d'informations qui fait de chacun d'entre nous un être unique, éternel et totalement relié aux différentes énergies spirituelles de l'Univers.* »

Mais en quoi cela me concerne, direz-vous ?

Moi, paroissien fidèle,

Moi, paroissien modèle,

Moi, engagé dans notre Eglise,

Moi, engagé pour les autres,

Ici ou en Afrique,

Moi, croyant les yeux fermés et le cœur ouvert,

Pourquoi jouer à Thomas ?

Eh bien, à vrai dire, je ne sais pas !

Mais il me semble qu'aujourd'hui, à l'heure où tant de chemins brûlent de certitudes sans issues, cette béquille devrait nous permettre de faire un pas de plus vers la Lumière.

Claude Slimak

* *La Conscience intuitive extraneuronale.* Dr Jean-Jacques Charbonnier, Editions Guy Trédaniel, 228 pages, 16,90 € (les textes entre guillemets sont de l'auteur. J-J Charbonnier s'exprime régulièrement sur Youtube)

Les Enfants

« Alors une femme qui serrait un nourrisson sur sa poitrine dit : « parle-nous des enfants. »

Et il déclara :

Vos enfants ne sont pas vos enfants.

Ils sont les fils et les filles de l'élan de la Vie pour elle-même.

Ils sont venus à travers vous, mais ne sont pas de vous, Et bien qu'ils soient avec vous, ils ne vous

appartiennent pas.

Vous pourrez leur donner votre amour mais pas votre pensée.

Car ils ont leurs propres pensées.

Vous pourrez accueillir leurs corps, mais pas leurs âmes,

Car leurs âmes résident dans la maison des lendemains, Celle que vous ne pourrez jamais visiter, pas même en rêve.

Vous pourrez aspirer à leur ressembler, mais ne cherchez pas à les faire à votre image.

Car la vie ne regarde jamais en arrière ni ne s'attarde sur le passé.

Vous êtes les arcs depuis lesquels vos enfants, flèches vivantes, sont propulsés.

L'archer voit la cible sur le chemin de l'infini, et il use de toute Sa force pour que ses flèches partent vite et loin,

Que le geste de l'archer soit pour le meilleur ;

Car s'il aime la flèche qui s'élançait,

Il aime aussi l'arc qui se tient stable.

Khalil Gibran

Poète libano-américain

Extrait de « *Le Prophète* » (1923), chez Michel Lafon, Poche

Retour à l'essentiel

Bien sûr, il y a la perspective du repos annuel « bien mérité » qui permet la déconnection et le repos physique. Il est parfois bon et nécessaire pour nous ressourcer de nous éloigner de notre travail et de nos préoccupations quotidiennes qui nous absorbent. Plus de bruits extérieurs, mais un retour à l'essentiel pour écouter la voix de Dieu. Ce qui redonne de l'énergie et repose vraiment.

Avec le dé-confinement, on a pu goûter à nouveau la joie de passer de « vrais » temps en présentiel avec les personnes que nous accompagnons, temps pour échanger avec ou sans masque, temps pour faire ou refaire connaissance, pour nous redire ce qui nous anime et refaire des projets liés à notre capacité à être ensemble, à interagir, en prenant soin de chacun et d'abord du plus fragile.

Et c'est bien cette perspective d'être de nouveau en lien et de revivre des moments de partage et de co-construction avec tous qui fait du bien, qui redonne du goût, repose le sens de nos actions quotidiennes.

Pour l'entraide, **Lydie Parment**

Le Lien Fraternel des Eglises Protestantes Unies d'Elbeuf et de Rouen

Comité de rédaction commun aux deux paroisses Marie-Thérèse Alexandre, Alice Anglaret, Etienne Banzet, Florence Bigo, Pasteur James Lowe, Roselyne Robert, Pasteure Odile Roman-Lombard, Odile Sanpité, journal.epu.rouen.elbeuf@gmail.com

Adresses utiles

A Elbeuf :

Temple et maison paroissiale 17, rue Guérot
☎ 02 35 78 84 80

A Rouen :

Temple Saint-Eloi : Place Martin Luther-King
Maison Paroissiale (MP) : 45, rue de Buffon
secretariatpourouen@gmail.com

Les pasteurs

A Rouen

James LOWE
☎ 02 35 71 44 30
jblowejblove@gmail.com

Odile ROMAN-LOMBARD

☎ 02 35 71 08 66

mail : odile.romanlombard@aliceadsl.fr

Aumônerie des hôpitaux

Hanta RAMAHLEO. ☎ 06 75 94 27 72

Conseils Presbytéraux

A Elbeuf

Alice ANGLARET, présidente
☎ 06 78 69 36 95
alice.anglaret@free.fr
Marie-Thérèse ALEXANDRE, trésorière
☎ 07 70 40 22 63
alex.mariete76@gmail.com

A Rouen

Gabriel KENGNE, président
gabriel.kengne@free.fr
Thierry FILOCHE, trésorier
☎ 06 89 15 28 15
epourentresorerie@gmail.com

Diaconat

A Rouen

Lydie PARMENT, présidente
☎ 06 89 29 92 44
Banque alimentaire : chaque mardi

Amis de l'Orgue

Etienne BANZET, président
☎ 06 14 19 59 69
amis.de.lorgue.st.eloi@gmail.com

A Rouen

Culte au temple Saint-Eloi : dimanches 4 (Cène), 11, 18, 25 septembre (culte de Rentrée) à 10h30.

Cultes en dissémination : groupe de Lyons la Forêt, vendredi 23 septembre à la Neuve-Grange (09.79.21.64.86) ; groupe de Clères, lundi 5 septembre à 19h30 et sur zoom (02.35.33.31.21)

Culte à la Fondation Lamauve (EHPAD, 101 rue du Renard Rouen) : Culte les jeudis 8 et 22 septembre à 15h.

Distribution de la Banque alimentaire : Tous les mardis à la Maison Paroissiale

Samedi 3 septembre

14h30. Bible et Partage : le livre de Ruth. Maison paroissiale (contact : 02.35.33.31.21)

Samedi 3 septembre

17h30. Théovie : Marie Durand. Par zoom.

Lundi 12 septembre

18h30. Etude biblique : Les 12 petits prophètes. Maison paroissiale et zoom.

Lundi 19 septembre

14h30. Rencontres de Buffon suivies d'un goûter si les conditions sanitaires le permettent (prendre un masque). Maison paroissiale.

Mardi 20 septembre

18h30. Conte biblique, avec étude biblique. Maison paroissiale.

Samedi 24 septembre

10h30. Groupe Crosspoint : la théologie féministe. Maison paroissiale.

Dimanche 11 septembre

Journée Ecole biblique et KT à Rouen et Elbeuf

A Elbeuf

Culte : le dimanche à 10h30, au temple 17 rue Guérot.

L'Heure de la Bible.

Lecture suivie de la Bible. Chaque jeudi de 10h30 à 11h30 (rendez-vous pour le café à 10h). 17 rue Guérot. Renseignements Jeanne Deschamps 02.35.77.49.36

Dimanche 11 septembre

10h30. Culte de Rentrée, au temple rue Guérot, suivi d'un repas partagé et d'un partage biblique.

Sur RCF (Rouen 88.1 ; Neufchâtel en Bray 103.0 ; Yvetot 106.5)

► **La Bible chemin faisant**, mercredi 14 septembre à 11h05 et 19h10 et dimanche 18 septembre à 11h30, mercredi 12 octobre à 11h05 et 19h10 et dimanche 16 octobre à 11h30.

► **Culte**, mercredi 21 septembre à 11h05 et 19h10 et dimanche 25 septembre à 11h30 ; mercredi 19 octobre à 11h05 et 19h10 et dimanche 23 octobre à 11h30.

► **Rock et théologie** proposé par André Piazza et James Lowe : 28 septembre à 11h05 et 19h10 et dimanche 2 octobre à 11h30 ; mercredi 26 octobre à 11h05 et 19h10 et dimanche 30 octobre à 11h30.

Lire la Bible en 6 ans

	Lecture suivie	Prier avec les Psaumes	Dimanches et fêtes*
S 1	Proverbes 16.16-33	92	
D 2	Proverbes 17.1-28	95	Habacuc 1.2-3 ; 2.2-4 2 Timothée 1.6-14 Luc 17.5-10
L 3	Proverbes 18.1-24	93	
Ma 4	Proverbes 19.1-29	94	
Me 5	Proverbes 20.1-30	96	
J 6	Proverbes 21.1-31	97	
V 7	Proverbes 22.1-16	99	
S 8	Jacques 1.1-11	100	
D 9	Jacques 1.12-18	98	2 Rois 5.14-17 2 Timothée 2.8-13 Luc 17.11-19
L 10	Jacques 1.19-27	101	
Ma 11	Jacques 2.1-13	102	
Me 12	Jacques 2.14-26	103	
J 13	Jacques 3.1-12	104	
V 14	Jacques 3.13-18	105	
S 15	Jacques 4.1-10	106	
D 16	Jacques 4.11-17	121	Exode 17.8-13 2 Timothée 3.14-4.2 Luc 18.1-8
L 17	Jacques 5.1-6	107	
Ma 18	Jacques 5.7-20	108	
Me 19	Jude 1-25	109	
J 20	Psaume 83	110	
V 21	Psaume 87	111	
S 22	Apocalypse 1.1-20	112	
D 23	Apocalypse 2.1-11	34	Deutéronome 10.12-11.1 2 Timothée 4.6-18 Luc 18.9-14
L 24	Apocalypse 2.12-17	113	
Ma 25	Apocalypse 2.18-29	114	
Me 26	Apocalypse 3.1-6	115	
J 27	Apocalypse 3.7-13	116	
V 28	Apocalypse 3.14-22	117	
S 29	Apocalypse 4.1-11	118	
D 30	Romains 3.21-28	145	Ésaïe 45.22-24 2 Thessaloniens 1.11-2.2 Luc 19.1-10
L 31	Apocalypse 5.1-14	119.1-32	

Journées européennes du Patrimoine à Saint-Eloi

Samedi 17-dimanche 18 septembre

Visites commentées : samedi à 10h et dimanche à 14h30.
Concert d'orgue d'Alain Brunet : samedi, 18h30, entrée libre
Découverte de l'orgue pour pianiste : dimanche, 16h-17h
► Réservations recommandées : 06.14.19.59.69

Eveil biblique

A Rouen,

Eveil biblique chaque dimanche au cours du culte.

Ecole biblique

Elbeuf - Rouen : Mensuel

Contact : Pasteur James Lowe, 02.35.71.44.30

Catéchisme

Elbeuf - Rouen : mensuel

Contact : 02 35 71 08 66

Groupes de Prière

A Rouen

Temps de prière : Deux mercredis par mois à la Maison Paroissiale.

L'Heure de la Bible à Elbeuf

Une proposition biblique et méditative. Chaque jeudi de 10h30 à 11h30 au temple, 17, rue Guérot.

Scoutisme EEUdf

Contact: scoutisme.eeudf-rouen@hotmail.com

Responsable groupe local : Chrystelle Kempf-Schwartz

Œcuménisme

A Rouen: James Lowe, Tél. 02 35 71 44 30

Association La Bible à Rouen : Roselyne Robert, présidente. ☎ 06 62 07 50 89
labiblearouen@laposte.net

Accueil des dons

Eglise d'Elbeuf: Chèques à l'ordre de «Eglise protestante Unie d'Elbeuf» et CCP Rouen:
IBAN: FR87 2004 1010 1400 4 894 9J03 507
BIC: PSSTFRPPROU

Eglise de Rouen : Chèques à l'ordre de «Eglise Protestante Unie de Rouen» :
IBAN: FR76 3000 3017 8000 0372 6126 690
BIC: PSSTFRPPROU

Entraide de Rouen: Chèques à l'ordre de «Entraide de l'Eglise Protestante Unie de Rouen»

A Rouen

Culte au temple Saint-Eloi : dimanches 2 (Cène), 9, 18, 23 et 30 octobre à 10h30.

Cultes en dissémination : groupe de Lyons la Forêt, vendredi 14 octobre à la Neuve-Grange (09.79.21.64.86) ; groupe de Clères, lundi 3 octobre à 19h30 et sur zoom (02.35.33.31.21)

Culte à la Fondation Lamauve (EHPAD, 101 rue du Renard Rouen) : Culte les jeudis 13 et 27 octobre à 15h.

Distribution de la Banque alimentaire : Tous les mardis à la Maison Paroissiale.

Lundi 3 octobre

18h30. Etude biblique : Les 12 petits prophètes. Maison paroissiale et zoom.

Mardi 4 octobre

18h30. Groupe Conte biblique. Maison paroissiale.

Samedi 15 octobre

14h30. Bible et Partage. La livre de Ruth. Maison paroissiale

Samedi 15 octobre

17h30. Théovie : Marie Durand. Maison paroissiale.

Dimanche 16 octobre

16h00. Conférence interreligieuse : « La mariage est-il dépassé ? ». Halle aux Toiles, Rouen.

Lundi 17 octobre

14h30. Rencontres de Buffon suivies d'un goûter si les conditions sanitaires le permettent (prendre un masque). Maison paroissiale.

Lundi 17 octobre

20h00. La Bible à Rouen. Maison paroissiale.

Mardi 18 octobre

18h30. Groupe Conte biblique. Maison paroissiale.

Samedi 15 et dimanche 16 octobre

Journée Ecole biblique (dimanche) et Week-end KT à Rouen et Elbeuf

A Elbeuf

Culte : le dimanche à 10h30, 17 rue Guérot.

L'Heure de la Bible. Lecture suivie de la Bible. Chaque jeudi de 10h30 à 11h30. 17 rue Guérot. Renseignements Jeanne Deschamps, 02.35.77.49.36.

Dimanche 30 octobre

Culte œcuménique et bilingue à l'occasion du 45ème anniversaire du jumelage St-Aubin les Elbeuf - Pattensen (Allemagne) du 28 au 31 octobre. Des familles d'accueil sont recherchées.

L'Orgue-Automne à Saint-Eloi - Concerts 30 mn - Entrée libre

Samedi 8 octobre, 18h.

François Gautier & NOBS Trio

Samedi 15 octobre, 18h.

Vincent Bénard : Des tubes pour des tuyaux

Samedi 22 octobre, 18h.

Elise Léonard : J-S Bach, Lasceux, A.P.F. Boëly

Samedi 29 octobre, 18h.

Olivier Leguay : Du Phly, J-S Bach, Litaize

Lire la Bible en 6 ans

	Lecture suivie	Prier avec les Psaumes	Dimanches et fêtes*
J 1	Galates 2.1-10	66	
V 2	Galates 2.11-21	67	
S 3	Galates 3.1-14	69	
D 4	Galates 3.15-29	90	Proverbes 8.32-36 Philémon 9-17 Luc 14.25-33
L 5	Galates 4.1-20	70	
Ma 6	Galates 4.21-31	71	
Me 7	Galates 5.1-12	72	
J 8	Galates 5.13-26	73	
V 9	Galates 6.1-18	74	
S 10	2 Rois 19.1-19	75	
D 11	2 Rois 19.20-37	51	Exode 32.7-14 1 Timothée 1.12-17 Luc 15.1-32
L 12	2 Rois 20.1-21	76	
Ma 13	2 Rois 21.1-18	77	
Me 14	2 Rois 21.19-22.2	78.1-39	
J 15	2 Rois 22.3-20	78.40-72	
V 16	2 Rois 23.1-14	79	
S 17	2 Rois 23.15-30	80	
D 18	2 Rois 23.31-24.7	113	Amos 8.4-7 1 Timothée 2.1-8 Luc 16.1-13
L 19	2 Rois 24.8-20	81	
Ma 20	2 Rois 25.1-12	82	
Me 21	2 Rois 25.13-30	83	
J 22	Philippiens 1.1-11	84	
V 23	Philippiens 1.12-30	85	
S 24	Philippiens 2.1-11	86	
D 25	Philippiens 2.12-30	146	Amos 6.1-7 1 Timothée 6.11-16 Luc 16.19-31
L 26	Philippiens 3.1-11	87	
Ma 27	Philippiens 3.12-4.1	88	
Me 28	Philippiens 4.2-9	89	
J 29	Philippiens 4.10-23	90	
V 30	Proverbes 16.1-15	91	

Prochain Lien fraternel novembre-décembre 2022 : les chroniques et calendriers devront être transmis avant **le samedi 22 octobre.**

Le Lien fraternel
Abonnement au journal : 20 € à l'ordre de votre paroisse, mention Abonnement Le Lien